



El milagro de Xóchitl
Escenarios sobre la sucesión
presidencial (4)

Maquiavelo tenía razón

El milagro de Xóchitl. Escenarios sobre la sucesión presidencial (4)

Por Koldo Herria*

Es más sabio parecer mísero, que produce desprestigio sin odio que, por querer la fama de liberal, tener la necesidad de ser rapaz, que produce desprestigio con odio

El Príncipe

EL ESCENARIO IDEAL PARA LA OPOSICIÓN

Un escenario ideal es aquel momento futuro, espacial y temporal, en el que todas las condiciones le son favorables al actor político que lo diseña e identifica y pone en práctica las líneas estratégicas de acción que le permitirán acercar su situación idílica al escenario tendencial, aquel que ocurrirá si nada cambia en el camino.

Se requiere pues capacidad diagnóstica, visión, imaginación, formulación estratégica, capacidad operativa y que los actores aliados y adversarios muevan ficha conforme a lo previsto en el escenario.

El escenario ideal es una construcción ficticia que no ocurrirá, pero si se tienen eficacia y éxito, será más o menos parecido a lo que ocurra. En otras palabras, lo ideal es imposible, pero un subóptimo puede tener posibilidades.

Un escenario así para la oposición al gobierno de la cuarta transformación tendría las siguientes características: la obtención del triunfo en las elecciones presidenciales de 2024 con una candidatura de unidad, postulada por cuatro fuerzas políticas nacionales, la obtención de una mayoría relativa en el Congreso y el triunfo en seis de las nueve gubernaturas en disputa.

Este escenario tiene muy pocas probabilidades de éxito. Está muy alejado del escenario tendencial que se describió en la colaboración anterior, en el que gana Claudia Sheinbaum la presidencia. No es imposible que suceda. Se requiere que sucedan una serie de acciones por cada uno de los actores involucrados para aumentar las posibilidades opositoras.

Cuando todo parecía perdido, cuando los dirigentes de los partidos parecían renunciar a la competencia por la presidencia y se limitarían

a apostar por la estridencia para crecer en el Congreso ocurrió el milagro, apareció la imagen de Xóchitl Gálvez impresa en un huipil, con una equis en un corazón.

Todo parece indicar que la capacidad de Xóchitl de movilizar apoyos entre los descontentos con López Obrador y con los partidos políticos, le permitirán obtener la candidatura opositora y dejar en el camino a Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes. Si el proceso

funciona razonablemente bien, se suman los perdedores y sus partidos, irían por buen camino, pero habría que cambiar la estrategia para sumar a Movimiento Ciudadano a la coalición. Ahí se están equivocando porque, por un lado, festejan las divisiones al seno del partido de Dante, lo acusan de esquirolo y creen que arrinconarlo es la mejor forma de sumarlo. Dante y MC requieren ser convencidos con un método que les permita mantener la dignidad y en una coalición en la que puedan crecer en legisladores y en porcentaje de votación. MC requiere coalición a mínimos, mientras que PAN y PRI desean una coalición amplia y casi total. Una alianza de esa dimensión desaparecería el registro del PRD y, eventualmente, de MC.

Vendrán estires y aflojes de cada partido y de los organismos sociedadcivilistas que querrán candidaturas para sus huestes, proceso cupular que, si no es cuidadoso, también generará tensiones, fricciones y brazos caídos.

La candidatura de Xóchitl, para crecer una vez postulada, requiere de dos condiciones mínimas: a) que no sea evidente que la tripulan, que deciden por ella, que no se note que le van a poner el gabinete a un gobierno de coalición en la que ella es solo una pieza y b) que desarrolle y evolucione su narrativa,



que deje de ser la candidata del albur fácil y mastique ideas.

Este escenario requiere, además, que sucedan cosas en la acera de enfrente. Una escisión en Morena por inconformidad en los resultados del proceso de selección puesto en marcha, malas selecciones de candidaturas gubernamentales con divisiones locales, brazos caídos y acciones discursivas que contribuyan al crecimiento opositor.

Si, como sostiene Luis Antonio Espino, la oposición no logra modificar discurso y narrativa de tal manera que sea posible transformar el marco conceptual prevaleciente en la mente de las personas, el escenario ideal opositor está lejos de ocurrir. (Continuará)

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: *El futuro es nuestro. Historia de la izquierda en México* (Océano) Carlos Illades. El autor repasa el papel de la izquierda clan-

destina o institucional, partidista o alternativa, sindicalista o académica, revolucionaria o reformista, en el intercambio de ideas y la búsqueda de una transformación duradera.

Artículo: *Cómo funcionan los ataques de AMLO contra Xóchitl Gálvez* (Letras Libres) Luis Antonio Espino.

Serie: *La chica de nieve*. (Netflix) Thriller español de buena factura con la violencia contra las mujeres en el centro. Viene la segunda temporada en camino.

Podcast: *Breaking the news* (BBC). Espacio satírico que revisa las noticias de la semana.

* koldohemia@hushmail.com

@KoldoHerria

El escenario ideal es una construcción ficticia que no ocurrirá, pero si se tienen eficacia y éxito, será más o menos parecido a lo que ocurra. En otras palabras, lo ideal es imposible, pero un subóptimo puede tener posibilidades.

